

**A JAURES 31 JUILLET 2023**

**Commémoration de l'assassinat de Jean  
Jaurès le 31 juillet 1914**

**Discours prononcé par Rémy Pech**

Je remercie la Ville et la Métropole, M. le maire JL Moudenc, de nous associer à cet hommage annuel. Nous sommes heureux de bénéficier du soutien de toutes les instances élues, en particulier dans plusieurs actions en cours : parcours Jaurès dans Toulouse, colloque sur la paix fin novembre... qui signifient bien la fidélité à Jaurès et aussi l'actualité de sa pensée.

**« Toujours votre société violente et chaotique, même quand elle veut la paix, même quand elle est à l'état d'apparent repos, porte en elle la guerre comme la nuée dormante porte l'orage » (1895)**

Oui, Jean Jaurès, le Toulousain Jaurès, est bien **l'apôtre de la paix** devant lequel nous ses compatriotes, nous ses héritiers nous réunissons tous les ans à l'anniversaire de son assassinat et nous sommes fiers d'honorer cet hommage de toute la ville à l'un de ses plus illustres représentants.

N'est-il pas vain de s'interroger aujourd'hui sur ce que ferait ou dirait Jaurès devant les crises qui éclatent successivement ou simultanément, devant un monde qui paraît parfois *« au bord de l'abîme »* (dernier article dans la Dépêche) ?

Gardons le *« sang-froid nécessaire »* (dernier article dans l'Humanité)

D'abord nous constatons que les instances internationales imaginées par Jaurès et patiemment mises en place durant le siècle écoulé ne fonctionnent plus, ou trop mal pour être efficaces :

-la SDN de 1920 s'est enlisée dans les années 30 sous les coups du fascisme et du nazisme en Allemagne, en Italie, en Espagne.

-l'ONU de 1945 malgré la force dont elle dispose est aujourd'hui bloquée par la Russie et la Chine, par la paralysie de son Conseil de sécurité, mais aussi par l'affaiblissement de la notion même de sécurité collective. Les égoïsmes

nationaux sont partout proclamés et le multilatéralisme est rejeté par les nations qui montent.

-l'Europe, dont on oublie souvent que Jaurès a été aussi un des inspirateurs, hésite devant les dangers. Rongée par la montée des extrêmes-droites elle a du mal à traiter des questions vitales comme l'immigration ou la défense.

L'ignominieuse attaque brutale infligée à l'Ukraine par Poutine en 2022 a des effets dévastateurs pour le monde entier : inflation, perturbation sur les marchés de l'énergie et des céréales, menace de famine pour les populations africaines qui se sentent parfois prises en otages, d'où tensions et crises pouvant aboutir à des déstabilisations s'ajoutant aux menaces djihadistes déjà anciennes.

Nous avons manifesté dès le début le soutien qui lui était dû au peuple ukrainien agressé. Aujourd'hui des voix s'élèvent pour réclamer un cessez-le-feu. Comment ne pas les approuver, mais pas à n'importe quel prix. Faut-il rappeler que Jaurès, seul avec Clemenceau, alors absent du Parlement, réclamait une intervention militaire contre l'empire ottoman pour protéger les Arméniens de leur massacreurs (à plusieurs reprises de 1895 à 1897).

Dans l'immédiat il faut absolument réactiver la diplomatie pour isoler Poutine et exiger le retrait de ses troupes des territoires conquis.

**Jaurès n'est pas seulement l'apôtre de la paix il est aussi celui de la justice sociale, de la démocratie et de la vie saine.**

Dans des articles récents les plus fameux économistes mondiaux, Joseph Stiglitz, Thomas Piketty, Ismaïl Serageldin, et d'autres ont mis le doigt sur une vérité :

Le renforcement des inégalités n'est pas seulement la conséquence de la polycrise mondiale que nous vivons, climatique, économique, environnementale, il en est la cause. Que faire sinon militer pour contrer les forces de réaction et engager l'Europe à intervenir efficacement dans le social ? En 2015 l'ODD 10 (objectif de développement durable N°10) qui engage tous les pays sous l'égide de l'ONU à réduire les inégalités est largement inappliqué.

Il ne faut pas croire que les convulsions récemment vécues par la France à la suite de la mort de Nahel sont la part du hasard, d'une bavure policière dont on hésite à punir le coupable. Le traitement infligé aux populations les plus pauvres est à revoir, on ne s'en tirera pas en stigmatisant, en excluant. Les banlieues sont des territoires de désintégration et non d'intégration.

Jaurès croyait en la démocratie. Durement attaqué, Il respectait ses adversaires. Il aurait sévèrement jugé l'agression dont le maire et ses adjoints ont été les victimes le 21 juin dernier.

Jaurès a combattu les falsifications alimentaires, l'utilisation de produits dangereux par les peintres. Il a milité et obtenu des garanties d'hygiène et de sécurité pour les mineurs, durablement exposés à son époque. Il a défendu la nature contre les empiètements industriels excessifs, il a insisté sur la nécessité de défendre les forêts, de Dans le débat de 1908 sur le code forestier, Jean Jaurès est apparu comme le défenseur des forêts, en des termes très actuels.

Il est vraiment notre contemporain. Méditons ses analyses, sachons observer, sachons nous indigner et nous émerveiller, soyons humains et fraternels.

Rémy Pech

Président de l'Association des Amis de Jean Jaurès à Toulouse